

4

CHAZEaux

De Chazeaux à la Vierge
du Ranc Courbier



Difficulté moyenne

Distance 11.5 km

Dénivelé 635 m

Durée 4h



VAL DE LIGNE

OFFICE DE TOURISME

Départ de la place de l'église ●

Montez à gauche entre les maisons, puis tournez à gauche vers :

Les Fourches 2.8 km

Le château des seigneurs de Fages fut construit vers la fin du XIVème – XVème siècle. Il fut épargné pendant la Révolution mais un incendie en 1825 et la foudre en 1897 l'ont fortement endommagé

Dépassez les ruines du château, continuez à gauche puis longez la route sur la droite. Passez devant la maison et poursuivez sur un chemin en herbe, prenez le sentier à gauche qui descend sur 150 M. Au croisement, empruntez le sentier caladé qui monte sur votre droite, et passez devant la miellerie du Monteil.

● La Combe

Prunet
6.4 km

Longez la route sur la gauche sur 50 M puis empruntez le chemin qui descend sur la gauche. A 500 M, tournez à droite pour rejoindre la route. Suivez-la sur 250 M puis montez à droite des escaliers longeant les maisons de Basse-Méjanne. Suivez la voie d'accès à gauche et, à la fourche, prenez à droite sur 20 M. Contournez les maisons de Haute-Méjanne par la gauche, poursuivez à droite dans les châtaigniers. Après le réservoir, continuez sur la gauche.

● Les Fourches

Le Vaure 2.8 Km
Rocher
4.4 km

● L'Hubac

Au croisement, vous avez deux possibilités.

Variante : 8.5 Km, 400M, 2h45, suivre direction Chazeaux, 3.7 Km

Continuez sur la DFCI.

Le Vaure 1.4 Km
Rocher
3 km

● Ranc Courbier

Au lieu-dit, poursuivez sur la droite.

Ce chemin traverse d'anciennes châtaigneraies et vous mène à la vierge du Ranc Courbier. De là-haut, vous aurez un magnifique panorama sur la vallée de la Ligne, le Sud Ardèche et le Mont Ventoux.

Le 13 décembre 1863 a eu lieu la bénédiction solennelle de la statue. Hommage fait à la Vierge par Monsieur Léopold de Gigord, Capitaine Adjudant Major au 5ème Lancier, avec l'aide et le concours des paroissiens. Descendez ensuite vers Joux par une belle châtaigneraie.

Dans le hameau, empruntez la calade qui descend sur la droite. Poursuivez jusqu'au carrefour.

ND de Bonne Rencontre 1.9 Km
Chazeaux
5.9 km

● n.D. de Bonne Rencontre

Continuez jusqu'à l'embranchement.

ND de Bonne Rencontre 0.4 Km
Chazeaux
4.2 km

● La Rouvière

Poursuivez sur le chemin à gauche. A la croisée des chemins, prenez à droite. Vous avez une belle vue sur la vallée de la Lande.

Chazeaux
3.8 km
Chassiers
7.7 km

Chazeaux
3.4 km

● Pont de Charbonnier

Suivez le chemin empierré qui monte jusqu'à la route.

Chazeaux
1.4 km
Lentillères
4.3 km

● La Coste

Regagnez le village par le chemin de terre.

Chazeaux
0.7 km

Les terrasses de culture

Il y a encore quelques décennies, les terrasses présentes sur les pentes de Chazeaux étaient cultivées. Certaines étaient utilisées pour les potagers grâce aux nombreuses sources captées. Sur la partie haute du village, des pommes de terre et du blé étaient cultivés jusque dans les années 1940. On trouvait également de nombreuses châtaigneraies ainsi que des vignes dans les étages inférieurs. Après avoir été séchées en clède, les châtaignes étaient amenées, avec le blé, au Moulin de Combe pour être transformés en farine. Des pommes étaient également cultivées, notamment la variété « Béraud » qui possédait une bonne conservation et était envoyée par bateau en Algérie.

Essentielles pour l'irrigation, les « béalières », petits canaux dans lesquels l'eau s'écoule par gravitation, permettaient de maintenir une bonne productivité dans les endroits les plus accidentés. Cette irrigation douce, qui cessait quand le niveau des cours d'eau baissait pendant l'été, était très bénéfique pour la biodiversité en permettant le maintien de milieux ouverts, la conservation des espèces liées aux zones irriguées et la restitution de la ressource plus en aval. Et quand l'eau devenait rare, les propriétaires s'entendaient pour arroser chacun à leur tour.

Puis les cultures que l'on rencontrait sur les hauteurs ont été remplacées par les pins Douglas plantés dans les années 50. A l'époque, il y avait une importante demande en bois : le châtaignier coupé était envoyé à Lalevade pour l'industrie du tanin et les pins étaient utilisés pour la construction des mines. La pomme « Béraud » a décliné avec l'arrivée des plantations massives de pommes « Golden ». Les terrasses ont peu à peu été abandonnées suite à l'exode rural.

Aujourd'hui, les populations mettent à nouveau les faïsses en culture, que ce soit pour des arbres fruitiers, des oliviers ou autres. Est-ce une nouvelle page de l'histoire du patrimoine ardéchois qui s'écrit ?

